

**КОМИ РЕСПУБЛИКАНСКАЯ
АКАДЕМИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ
СЛУЖБЫ И УПРАВЛЕНИЯ**

**СЫКТЫВКАРСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ИМЕНИ ПИТИРИМА СОРОКИНА**

Вестник

**Научный
журнал
Основан
в 1998 году**

**ГОСУДАРСТВО
И ПРАВО**

**№ 2(29)
2021**

Учредители журнала:

ГОУ ВО «Коми республиканская академия государственной службы и управления»
ФГБОУ ВО «СГУ им. Питирима Сорокина»

Редакционная коллегия выпуска № 2 (29):

- Епихин А.Ю.** - д-р юрид. наук, профессор, профессор кафедры уголовного процесса и криминалистики Казанского федерального университета;
- Попова В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Воробьев В.В.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой уголовного права и криминологии Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Чалых И.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой государственно-правовых дисциплин Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Сивкова Л.А.** - канд. юрид. наук, доцент кафедры конституционного и муниципального права Коми республиканской академии государственной службы и управления;
- Иванова О.С.** - канд. юрид. наук, доцент, зав. кафедрой теории государства и права и основ правоведения Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина;
- Тюкавина И.А.** - канд. ист. наук, доцент кафедры экономики и менеджмента Коми республиканской академии государственной службы и управления.

Научный редактор выпуска:

- Потапов В.Д.** - д-р юрид. наук, профессор, директор юридического института Сыктывкарского государственного университета имени Питирима Сорокина.

Редактор **Г.Г. Оверина**
Корректор **М.С. Жилина**
Компьютерная вёрстка **И.М. Титовой**

Адрес редакции:

ул. Коммунистическая, д. 11, г. Сыктывкар, 167982
Тел.: (821-2) 30-27-80-111, факс: (821-2) 44-51-84
E-mail: doc@krag.ru

Мнение авторов может не совпадать с мнением редакции.

СОДЕРЖАНИЕ

СТАТЬИ

Публичное право

Будылин Н.В.

К вопросу оптимизации подачи кассационной жалобы, представления 9

В статье приводится анализ действующей процедуры направления кассационной жалобы, представления в порядке сплошной кассации через суд первой инстанции. Также освещаются проблемы, возникающие у участников уголовного судопроизводства, при реализации их права на подачу жалоб, представлений в форме электронного документа, подписанного заявителем, электронной подписью. Предлагается оптимизировать деятельность суда и процедуру подачи кассационной жалобы, представления в целях исключения необоснованных затрат времени и совершения излишних процессуальных действий со стороны заявителей и суда.

Будылин Н.В.

Принципиальное значение запрета на поворот к худшему для уголовно-процессуальной системы 15

Действие запрета на поворот к худшему не ограничивается судебными стадиями уголовного процесса, а распространяется на весь уголовный процесс. Запрет на поворот к худшему затрагивает центральный институт уголовно-процессуальной системы – обвинение. Он определяет содержание отношений между судом, обвинителем и обвиняемым (подсудимым) относительно предмета и оснований обвинения. На этом запрете основывается процедура возвращения уголовного дела судом прокурору для предъявления нового обвинения.

Буянтуев С.О.

Правовое регулирование состязательности в современном российском уголовном судопроизводстве 21

Состязательность в современном российском уголовном судопроизводстве включена в гл.2 УПК РФ «Принципы уголовного судопроизводства». Вместе с тем в правоприменительной практике сложилась достаточно проблематичная ситуация в части реализации состязательности в досудебном производстве по уголовному делу. Отводимая защитнику ч.3 ст.86 УПК РФ роль в собирании доказательств на практике сводится к минимуму по причине отказа следователем в удовлетворении его ходатайства в приобщении к материалам дела собранных сведений и документов. Практика обжалования в суд защитником отказа следователя в приобщении документов также неоднозначна. Таким образом, действующее уголовно-процессуальное законодательство и практика его применения нуждаются в совершенствовании в направлении усиления полномочий защиты в реализации осуществления правомочий и повышения уровня состязательности.

Даньшина К.И., Каминский А.М.

Криминалистический анализ экологических правонарушений в Удмуртской Республике 25

В статье анализируется проблема применения криминалистических средств, методов и методик при рассмотрении административных правонарушений в экологической сфере. Обосновывается положение, в соответствии с которым судебные и административные исследования правонарушений в сфере экологии сталкиваются с необходимостью решения криминалистических задач, решение которых обладает рядом особенностей.

Кунторовский Н.В.

Провозглашение вердикта присяжными заседателями 28

В статье рассматривается процедура вынесения вердикта присяжными заседателями. Автор обращает внимание на наличие пробелов, неоднозначности процессуальных конструкций и недостаточности правового регулирования процедуры вынесения вердикта. Охвачены проблемы, связанные с необходимостью сообщения председательствующему сведений о готовности вердикта, оценкой вердикта. Автор предлагает совершенствовать правовое регулирование процедуры вынесения вердикта, для цели обеспечения законности принимаемых судом с участием присяжных заседателей решений.

Левченко О.В.

- Участие прокурора в досудебном производстве по уголовному делу:
опыт сравнительно-правового исследования
в рамках континентально-европейской правовой системы 32

В континентально-европейской правовой системе существует две основные модели правовой организации досудебного уголовного расследования: французская и германская. К настоящему времени германская модель стала наиболее привлекательной в качестве образца для многих государств, вставших на путь реформирования уголовного судопроизводства. Замена предварительного следствия на полицейское дознание под руководством прокурора является необходимым шагом судебной реформы. Только таким путём возможно создание справедливой уголовно-процессуальной системы.

Федорова И.В., Минаева Н.В.

- Некоторые особенности нормативно-правового регулирования
дистанционной (удалённой) работы преподавателя: к постановке проблемы 40

В статье рассматриваются некоторые вопросы регулирования труда преподавателей, работающих дистанционно. Изучены некоторые проблемы законодательных документов Российской Федерации, регламентирующих дистанционную работу. Авторами изучаются и анализируются проблемы практической реализации положений трудового законодательства на примере педагогических работников.

Халимоненко С.С.

- Запреты, сопровождающие упрощённые производства в уголовном процессе 44

В статье поднимается проблема недостаточной гарантированности прав личности, оказавшейся в эпицентре упрощённых производств. Обосновывается роль запретов в укреплении системы гарантий, сопутствующих упрощённым производствам. Даётся классификация запретов, сопровождающих упрощённые производства в уголовном процессе. Особое место отводится запретам, действующим в досудебном производстве (запретам, характерным для дознания, и запретам, характерным для предварительного следствия). Анализируются также запреты, распространяющие своё действие на упрощённые формы, свойственные судебным стадиям уголовного процесса. В работе формулируется вывод о том, что все запреты объединяет цель укрепить систему гарантий прав участников уголовного судопроизводства, на которых данное производство распространяется.

Черкасов К.В., Пиптюк А.В.

- Общественное обсуждение крупных государственных и муниципальных закупок:
проблемы и перспективы правового регулирования 48

Статья посвящена анализу проблем правового регулирования общественного обсуждения крупных государственных и муниципальных закупок. По итогам исследования авторами предлагается создание единого сайта, посвящённого исключительно общественному обсуждению крупных закупок с разбивкой по регионам и интеграцией с Единой информационной системой в сфере закупок. В качестве рекомендации по совершенствованию действующего законодательства озвучивается идея закрепления пороговых значений результатов обсуждения, в рамках которых заказчик будет обязан внести изменения в планы-графики, документацию о закупках или отменить закупки.

Частное право**Курова Н.Н., Мелехова О.Ю.**

- Проблемы выдачи свидетельства о праве на наследство
на объекты недвижимого имущества 52

Статья посвящена вопросам оформления наследственных прав на недвижимое имущество. В настоящее время нотариусы сталкиваются с проблемой выдачи свидетельства о праве на наследство в связи с отсутствием сведений об объектах недвижимости в Едином государственном реестре недвижимости. В связи с этим предлагается расширить полномочия нотариусов в данной сфере, упростив для наследников процедуру получения свидетельства о праве на наследство.

Трибуна молодого учёного

Ланшаков Д.С.

О новой роли нотариуса в обеспечении и защите прав
и законных интересов граждан 56

В статье рассматривается вопрос о новой роли нотариуса в процессе обеспечения прав и законных интересов граждан. Речь идёт о роли нотариуса как представителя гражданина в его отношениях с органами публичной власти.

Лодыгин И.В.

Процессуальное и социальное значение обвинительного заключения 61

Рассматриваются актуальные проблемы, связанные с составлением заключительного акта предварительного следствия – обвинительного заключения – на завершающей стадии досудебного производства по уголовному делу, а также его социальное и процессуальное значение.

Сведения об авторах 64

CONTENTS

ARTICLES

Public Law

Budylin N.

On the issue of optimization of cassation appeal or application filing 9

The article provides an analysis of the current procedure for sending a cassation appeal, application in the order of continuous cassation, through the court of first instance. It also highlights the problems that the participants in criminal proceedings have when exercising their right to file appeals, applications in the form of an electronic document signed by the applicant with an electronic signature. It is proposed to optimize the activities of the court and the procedure for filing a cassation appeal, application, in order to exclude unreasonable waste of time and unnecessary procedural actions on the part of the applicants and the court.

Budylin N.

The principal value of anti-rotation to the worst for a criminal processing system 15

The effect of anti-rotation to the worse is not limited to the judicial stages of the criminal process, but extends to the entire criminal process. Anti-rotation to the worse affects the central institution of the criminal procedure system: accusation. It determines the content of the relationship between the court, the prosecutor and the accused (defendant) in relation to the subject and grounds of the accusation. This prohibition is the basis of the procedure of criminal case returning by the court to the prosecutor for a new charge.

Buyantuev S.

Legal regulation of adversarial modern russian criminal proceedings 21

Ch.2 of Code of criminal procedure «Criminal proceedings principles» holds adversarial modern russian criminal proceedings. However there is much problematic situation in terms of adversarial criminal case pre-trial proceedings in law enforcement practice. Art.86 p.3 of Code of criminal procedure assigns to defendant the role of gathering evidences, which, by the practice, comes down to minimum due to prosecutor's refuse to grant the defendant's request of implementing gathered documents and information to case materials. The practice of appealing to the court by defendant prosecutor's refusing to implement documents also controversial. Therefore, current criminal proceedings legislation and its practice of implementation need improvement in the field of defense credentials raising of competence realization and adversarial level increasing.

Danshina K., Kaminsky A.

Forensic analysis of environmental offenses in the Udmurt Republic 25

The article analyzes the problem of using forensic tools, methods and techniques when considering administrative offenses in the environmental field. It argues for the idea that judicial and administrative studies of offenses in the field of ecology are faced with the need to solve forensic tasks, whose solution has a number of features.

Kuntorovskiy N.

Proclamation of the verdict by jurors 28

The article discusses the procedure for the verdict by jurors. The author draws attention to the presence of gaps, ambiguity of procedural constructions and insufficiency of legal regulation of the verdict procedure. The problems related to the need to inform the presiding officer about the readiness of the verdict, the evaluation of the verdict are covered. The author proposes to improve the legal regulation of the verdict procedure in order to ensure the legality of decisions taken by the court with the participation of jurors.

Levchenko O.

Participation of the prosecutor in predicting proceedings in a criminal case:
experience of comparative legal research in the framework
of the continental European legal system 32

There are two main models of the legal organization of pre-trial criminal investigation in the continental European legal system: French and German. The German model has become the most attractive to date as a model for many states that have embarked on the path of reforming criminal justice. Replacing the preliminary investigation with a police inquiry led by a prosecutor is a necessary step in judicial reform. Only in this way is it possible to create a fair criminal procedure system.

Fedorova I., Minaeva N.

Some features of normative legal regulation of remote (distant) teacher work:
to the problem statement 40

The article deals with some issues of regulating the work of teachers working remotely. Some problems of the legislative documents of the Russian Federation regulating remote work are studied. The authors study and analyze the problems of practical implementation of the provisions of labor legislation on the example of teaching staff.

Chalimonenko Sn.

Prohibitions accompanying simplified proceedings in criminal proceedings 44

The article raises the problem of insufficient guarantee of the rights of the individual, who found himself in the epicenter of simplified proceedings. Prohibitions' role of strengthening the system of guarantees accompanying simplified proceedings is justified. The classification of prohibitions accompanying simplified proceedings in criminal proceedings is given. A special place is given to the prohibitions of pre-trial proceedings (prohibitions specific to the inquiry, and prohibitions specific to the preliminary investigation). The article also analyzes the prohibitions that extend their effect to simplified forms that are characteristic of the judicial stages of the criminal process. The paper concludes that all prohibitions are united by the goal of strengthening the system of guarantees of the rights of participants in criminal proceedings, to whom this procedure applies.

Cherkasov K., Pipyuk A.

Public debate on major state and municipal procurement:
problems and perspectives of legal regulation 48

The article is devoted to an analysis of the problems of the legal regulation of the public debate on major state and municipal procurement. The authors propose the creation of a single site dedicated exclusively to public discussion of major procurement by region and integration with the Single Procurement Information System as a result of the study. The idea of establishing thresholds for the outcome of the discussion constraining the requisitioner in making changes to the schedules, procurement documents or canceling the procurement, is put forward as a recommendation for improvement of the existing legislation.

Private Law

Kurova N., Melekhova O.

Problems of issuing the inheritance certificate to real estate property 52

The article is devoted to the issues of registration of inheritance rights to real estate. Currently, notaries are faced with the problem of issuing the inheritance certificate due to the lack of information about real estate in the Unified State Register of Real Estate. In this regard, it is proposed to expand the powers of notaries in this sphere, simplifying the procedure for obtaining the inheritance certificate for heirs.

ROSTRUM OF A YOUNG RESEARCHER

Lanshakov D.

The new role of notaries in securing and protecting rights
and legitimate interests of citizens 56

The article discusses the new role of the notary in the process of securing the rights and legitimate interests of citizens. It is the role of the notary as a representative of the citizen in his dealings with public authorities.

Lodygin I.

Procedural and social significance of an indication 61

The article considers topical problems associated with the preparation of the final act of the preliminary investigation – the indictment – at the final stage of pre-trial proceedings in a criminal case, as well as its social and procedural significance.

Information about the authors 64